

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año.....	5,00 pesetas
Número suelto.....	0,10
idem atrasado.....	0,16

Pago adelantado.

Baños y aguas minerales, naturales y radioactivas

## Hervideros de Fuensanta (Ciudad Real)

premiadas en todas las Exposiciones.

Los dos manantiales más ricos y abundantes del mundo.

Únicas en Europa que curan radicalmente las enfermedades de la matriz y las demás propias de la mujer.

Bebida al pie del manantial de la FUENTE SANTA, cura por completo, como ningunas otras, la DIABETES, como puede comprobarse por recientes curaciones.

Fonda esmeradamente servida; habitaciones al alcance de todas las fortunas. Coches del Establecimiento diarios a la estación de Ciudad Real, a las seis de la mañana. Médico Director: Dr. García Muñoz, de Madrid.

Temporada oficial de 1.º de Junio a 31 de Agosto.

Pídanse itinerarios y memorias a los Hijos de Benítez, en Almagro, provincia de Ciudad Real, y en Madrid, oficinas de Publicidad, Jacometrezo, 60, 1.º.

## Maura y las derechas.

La conocida frase de «con una sola rueda no anda un carro», aplicada a la forma de gobierno vigente hoy en nuestra Patria y con respecto a la necesidad en que la Monarquía constitucional se encuentra de contar con más de un partido político para turnar en los Consejos de la Corona, ha obscurecido el claro talento del jefe del partido conservador, haciéndole cometer el mayor yerro de toda su vida política, yerro que acaso le cueste no volver a ocupar la presidencia del Consejo de Ministros.

Recuerden nuestros lectores que el Sr. Maura, a raíz de su salida del Gobierno, en aquel célebre discurso pronunciado en el Senado, en el que declaró «la implacable hostilidad» a Lorea, jefe del *bloque*, hizo un viril y enérgico llamamiento a las derechas para contrarrestar la fusión de las izquierdas, que amenazaba al orden, a la tranquilidad y al porvenir de la Nación. No respondieron todas las derechas a aquel llamamiento, limitándose a permanecer en actitud expectante, es aún mirando con sincera simpatía el llamamiento de Maura, cuyos presonales estaban muy por encima de toda discusión, esperaban deprecaciones concretas que definiessera el programa del partido conservador en materia Religiosa, eje alrededor del cual giran todos los elementos de la política española.

Hubo al Poder el Sr. Canalejas y dió los cuatro vientos su programa ultraradical; llegó el acto solemne de la apertura del Parlamento, y el Gobierno puso en labios del Soberano un Mensaje en el que se concretaban todos los idealismos, todas las demagogias y jacobinismos todos, de que tanto se hablaba el jefe del Gabinete. Y cuando

todos esperábamos que el Sr. Maura, el que meses antes llamaba a las derechas para que se agrupasen a su alrededor a fin de contrarrestar los excesos de las izquierdas, opusiera a aquellas declaraciones radicalísimas del Gobierno un programa enérgico en defensa de la Religión Católica; cuando esperábamos que combatiere con valor al Gobierno por la falsa interpretación dada al art. 11 de la Constitución, nos encontramos con que el señor Maura, en su discurso a las minorías parlamentarias conservadoras y en el que más tarde pronunció en Molinar de Carranza, habla de la necesidad de apoyar al Sr. Canalejas y de ayudarle, a toda costa, a constituir un partido liberal fuerte y disciplinado que sea la segunda rueda del carro de la Mouarquía.

Las derechas, que por un instante vieron en Maura una esperanza, han retrocedido, asustadas ante esa transigencia aconsejada por el jefe de los conservadores que olvida que en cuestiones de fe y de defensa de la Religión no hay transigencia posible, puesto que el cristiano ha de estar siempre y en todo momento dispuesto a sacrificarlo todo, hasta la vida, por defender la fe de sus mayores, en la que él cifra su salvación y la bienaventuranza de sus hijos.

Vistos los derroteros jacobinos que sigue el jefe del partido radical, ¿qué hará el Sr. Maura si vuelve al Gobierno? ¿Respetará la obra del Gobierno de Canalejas en materia religiosa? Este es el momento de hablar claro; y el Sr. Maura está en el deber de hacerlo, para que el país sepa definitivamente a qué atenerse en este asunto, para que sepamos todos el grado de confianza que podemos depositar en el hombre que hace pocos meses hacía un llamamiento a las derechas de la política española.

## AUTOMÁTICO

*Echando una perra chica por la ranura de al lado se abre en frente un ventanillo y asoman tres mamarrachos.*

Bajo la capa del Cielo, del bello sol bajo el manto, nada de nuevo acontece, dijo hace siglos el sabio.

A vivir hoy Salomón, no reformara su adagio ni ante ese triste periodístico, con ser fenómeno raro, con cuerpo y alas de esfinge y una cara más que Fauno; triforme, trilingüe, trífido, tricorne, trifuca saurio; con cabeza de Medusa, con serpientes por tocado, tricífalo cual Cerbero, el can custodio de Tártaro; armado como Neptuno de un tenedor de tres garfios, con tres patas como el tripode de los delfines oráculos, como Tritón que navega sobre un cangrejo montado.

Es su única novedad ser un cajón automático, una caja de caudales en la que para el garbanzo y para el común puchero echan unos pobres diablos las perillas que por horas recogen del pueblo incauto, habiéndole a la mañana en tono republicano, en monárquico a la tarde y a la noche en democrático.

Lo dijo en Deva La Cierva, La Cierva, el hombre de cuajo, a quien por recto aborrecen los tuerfos, cojos y mancos, los de inteligencia obtusa y corazón jorobado, los chalos, los nacharriegos, timadores y borrachos, pelinducos y mecheros, bravías, golfas y vagos, que con el trust se entretienen como con un automática, echando una perra chica por la ranura de al lado, y ea vea de una baratija, ó monedas ó retratos, sale por un ventanillo con su gorro colorado, un monigote vendiendo *El Liberal* muy temprano.

Echando otra perra chica, con corona y regio manto triste asoma el monigote *El Imparcial* alargando; otra perra y ya de noche, el muñeco del *Heraldo* con bina y bougo demócratas, despide a los mamarrachos. Perdón, jugadores del trust; pero yo ni en broma paso que ya tan sucio se juegan, que se hagan tales guisados con las ideas eternas del entendimiento humano, sostén de las sociedades, regla de todos sus actos,

luz de toda inteligencia, de todo corazón pabulo, de Dios eterno inmutable reflejo fiel, puro, santo. Y aunque a su cajón de saestre, ó a su cajón de garbanzos arroje el trust las ideas, el negro es negro y no blanco. Sólo en juegos malabares, sólo en manos de payasos, se convierte un sombrero lungo, a vista de los incautos, en corona de monarcas ó en pimiento rijoano.

Tal juegan a las tres cartas los goltos de barrios bajos, tal camelau a los niños los públicos automáticos, y el clown que traga y arroja cable.... ¡Lagartol! ¡Lagartol! S. Liso y Estrada.

## PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EXTRACTADOLOR)

El sábado 6, quedarán centros de baja presión en Italia y en el Mediterráneo, y solamente causarán alguna lluvia ó tormenta en la mitad oriental, particularmente en el N. y N. E., con vientos de entre N. O. y N. E.

El domingo 7, llegarán otras depreciones al N. O. de Europa que ejercerán influencia en nuestro N. O., donde se registrarán lluvias y algunas tormentas, con vientos del S.º cuadrante.

Del 8 al 11, la acción de las bajas presiones del N. O. y N. de Europa se reflejará en el Cantábrico y en el N. E., principalmente el 8 y el 10, en cuyos días se desarrollará alguna lluvia ó tormenta.

Procedente de las bajas presiones del E. del Continente, se presentará, el viernes 12, en el golfo de León un núcleo de fuerzas perturbadoras que ocasionará algunas lluvias y tormentas desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo superior, con vientos de entre S. O. y N. O.

El sábado 13, persistirá el núcleo de fuerzas del golfo de León y una depreción llegará al archipiélago Inglés. Por el influjo de estos elementos se producirán algunas lluvias y tormentas desde el Noroeste, Norte y Nordeste hasta el paralelo central, con los mismos vientos de entre S. O. y N. O.

Del 14 al 16, será mejor la situación, pues estarán más apartados de nosotros los referidos centros de perturbación atmosférica que tan solo causarán alguna lluvia ó tormenta de corto radio de acción en las regiones cantábrica y pirenaica.

Sfaljoon.

## Desde Madrid.

La cosa va poniéndose bastante fea para el Gobierno del Sr. Canalejas, al que parece que Dios ha dejado de su